

Научно-популярная серия РФФИ

В. М. Мокиенко, К. П. Сидоренко

КРЫЛАТЫЕ СЛОВА ДИЛОГИИ ИЛЬИ ИЛЬФА И ЕВГЕНИЯ ПЕТРОВА

(«Двенадцать стульев» и «Золотой телёнок»)

СЛОВАРЬ-СПРАВОЧНИК



Санкт-Петербург
2021



РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ
им. А. И. ГЕРЦЕНА

В. М. МОКИЕНКО, К. П. СИДОРЕНКО

КРЫЛАТЫЕ СЛОВА
ДИЛОГИИ ИЛЬИ ИЛЬФА
И ЕВГЕНИЯ ПЕТРОВА

(«Двенадцать стульев» и «Золотой теленок»)

СЛОВАРЬ-СПРАВОЧНИК

Санкт-Петербург
Издательство РГПУ им. А. И. Герцена
2021



Издание осуществлено при финансовой поддержке
Российского фонда фундаментальных исследований
по проекту № № 21–112–40003,
не подлежит продаже

Мокиенко В. М., Сидоренко К. П. Крылатые слова дилогии
М74 Ильи Ильфа и Евгения Петрова («Двенадцать стульев» и
«Золотой теленок»): Словарь-справочник. — Санкт-Петербург :
Изд-во РГПУ им. А. И. Герцена, 2021. — 312 с.

ISBN 978-5-8064-3131-9

Словарь является собранием крылатых слов (цитат, литературных образов и крылатых выражений), восходящих к романам И. Ильфа и Е. Петрова «Двенадцать стульев» (1928) и «Золотой теленок» (1931). Издание включает около 1000 словарных статей, созданных на основе карточки выписок из публицистики, художественной, научной, научно-популярной, эпистолярной и мемуарной литературы, а также периодической печати. Активно привлекались источники Интернета. Справочник предназначен в первую очередь для широкого читателя, интересующегося творчеством великих советских сатириков. Книга также будет полезна преподавателям-словесникам, студентам-филологам, учащимся средних учебных заведений.

ББК 87.3

Mokienko V. M., Sidorenko K. P. Winged words of the dilogy
of Ilya Ilf and Eugeny Petrov (“The Twelve Chairs” and “The Golden Calf”): Dictionary. — Saint Petersburg : Publishing House of the Herzen State Pedagogical University of Russia, 2021. — 312 p.

The dictionary is a collection of winged words (quotes, literary images and winged expressions) dating back to the novels by I. Ilf and E. Petrov “The Twelve Chairs” (1928) and “The Golden Calf” (1931). The publication includes about 1000 dictionary articles created on the basis of a card index of extracts from journalism, fiction, scientific, popular science, epistolary and memoir literature, as well as periodicals. Actively attracted Internet sources. The guide is intended primarily for the general reader interested in the work of the great Soviet satirists. The book will also be useful to teachers, students philologists, students of secondary schools.

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	3
Словарь	6
Список основной научной и справочной литературы	282
Алфавитный перечень словарных статей	285

В. М. Мокиенко, К. П. Сидоренко

КРЫЛАТЫЕ СЛОВА ДИЛОГИИ ИЛЬИ ИЛЬФА И ЕВГЕНИЯ ПЕТРОВА

(«Двенадцать стульев» и «Золотой теленок»)

СЛОВАРЬ-СПРАВОЧНИК

Редактор *Н. Л. Товмач*

Верстка *М. Г. Столяровой*

Подписано в печать 28.02.2022. Формат 70 × 100^{1/16}.

Усл. печ. л. 19,5 Тираж 500 экз.

Печать офсетная. Бумага офсетная. Заказ № 45

Издательство РГПУ им. А. И. Герцена. 191186, Санкт-Петербург, наб. р. Мойки, 48

Отпечатано в типографии издательско-полиграфической фирмы «Реноме»,
192007, Санкт-Петербург, наб. Обводного канала, д. 40.

Тел./факс (812) 766-05-66. E-mail: book@renomespb.ru

ВКонтакте: https://vk.com/renome_spb

www.renomespb.ru